

EL NOTICIERO BALEAR

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS

UNA peseta al mes

Teléfono núm. 190

Palma Sábado 16 de Julio de 1892

NUM 504

París

Lo siento por los lectores que estarán hartos de oír hablar de Ravachol, Deibler, sus ayudantes, la guillotina, etc.

Pero... leed la prensa parisiense de esta mañana, y encontraréis en toda ella la misma afirmación:

—Où est M. Deibler? Telle est la question du jour.

Si, esa es la cuestión del día, un rompe cabezas fúnebre: ¿dónde está M. de París?...

—como llaman aquí al verdugo. Se le vio entrar en su casa, pero no se le ha visto salir... ¿Duerme?... ¿Está quizá enfermo?... Se cree que sí, y que le reemplazará en el ejercicio de sus «aitas funciones» (sic) el ayudante Berger, segundo espada. Dícese también que la guillotina no ha entrado aún en París y no falta quien asegure que está en Lyon, ó que la transbordaron allí para enviarla secretamente a Montbrison, entre las mercancías de una agencia de comercio. ¡Ya estoy muy cansado de seguir por ahí a la guillotina, como si fuera una chica guapa! Temo que me confundan con Meunier, aunque no gaste joroba, puesto que se afirma hoy el rumor de que está en la ciudad. Con el permiso de los gendarmes correspondientes, acabo de acercarme á la mujer de Deibler:—¡Por los clavos, de Cristo, señora, me haría usted el favor de decirme dónde para ó ejecuta su digno consorte!

—Lo ignoro... Estoy muy intranquila...

Salgo desesperado y observo que los gendarmes me miran de reojo.—¡Ah! ¡no soy todavía Meunier, palabra de honor, señores! Soy un corresponsal activo que anda buscando la guillotina...

—Pero—dirá el lector—¿no hay más tela que cortar fuera de los ensangrentados trapos del patíbulo?

—Le diré á usted, en defensa del noticiario patibulario, que no faltan informaciones de otro género; pero el boulevard, como el público de la plaza de toros, pide ¡caballos!... ¡caballos!... Podría hablarse de la fiesta rusa que se dará el mes próximo en el jardín de las Tullerías y que ha de consistir en la reproducción exacta de las calles, plazas, mercados y otros sitios notables de los pueblos del imperio moscovita, con un simulacro además de las batallas de flores en los trineos y de las farándulas de los patinadores; podría también comentarse la declaración del doctor Sutherland á propósito del cólera que atacó ayer al general Henion Berthier:—«Si no sobrevienen en seguida fuertes tempestades que suavicen la temperatura y barran los gérmenes infecciosos, el cólera que se presenta en París será muy grave»; merecería asimismo consignarse que uno de los testigos del duelo Morés-Mayer declaró, según noticia de L'Événement, que, faltando á lo legislado en materia de duelos, no se echó á la suerte las espadas que sirvieron á Morés y Mayer, y que el juez de instrucción ha hecho constar que dichas espadas «son mucho más pesadas que las que se usan en los desafíos»; sería, en fin, digno objeto de estudio que un periodista tan respetable como Jules Simón divierta su decrepitud con pintorescas descripciones de los retretes, y que un periódico alardee de esprit por decir que una chica de diecisiete años, planchadora de oficio, se conserva honrada, aunque tiene madre...

Pero lo que interesa al público es la actitud de Ravachol, tocado ahora de la manía de discurrir acerca del amor, «que es toda la vida, la verdadera dicha, sin la cual no hay hombre»; lo que tiene en vilo la atención del público es el paseo de la guillotina, y lo que preocupa mayormente al gobierno ante una cabeza moribunda.

Henry Baüer publica hoy una crónica cuyas apreciaciones coinciden, por fortuna para mí, con las que he hecho en *El Liberal*, singularmente en la crónica del 2. «Deibler—dice—escotado por sus miserables ayudantes, ha atravesado el territorio de Francia, ocultando su personalidad y la naturaleza de su máquina... Ordenes, contraórdenes, esperanza de que se guillotinará clandestinamente, juegos al escondite para cortar una cabeza, montería del verdugo, torpes embustes de los representantes de la justicia Y Ravachol, tranquilo y satisfecho, duerme en su celda con la placidez de un santo varón. ¡Triste figura

la de la justicia social ante aquel maldor! ¿Qué sociedad es esa que no tiene valor para castigar á la luz del día, en el sitio donde se ejecuta á los criminales, un adversario suyo tan formidable como audaz!

Y pernicioso por el ejemplo, puesto que cunde el ravacholismo aplicado á todas las manifestaciones de la vida, tanto que según avisan telegráficamente desde New York, la señora Williams hizo saltar ayer toda una casa, con un barril de pólvora, porque creyó que estaba en ella su señor esposo faltando á los deberes conyugales. Los vecinos no murieron de milagro, como no reventaron por la misma causa en París el niño que cayó á la calle Allemagne, desde un piso sexto, y el obrero Justiniano Pillet, que cayó también desde un piso tercero.

El chiquitín tuvo la suerte de caer en blando, sobre unos paquetes de telas: no así el obrero que por muerto fué llevado al hospital Cochin, de donde salió diciendo:—«Creen ustedes que estoy partido por el eje?», pues se equivocan. Es toy como si tal cosa, y ahora me voy.

Y el personal de la casa se quedó como si se hubiera caído de un nido.

LUIS DE MADRID.

8 de Julio.

Nuevas leyes

La «Gaceta» del jueves publica las siguientes:

El capullo de seda

Artículo 1.º Se establece un derecho transitorio de exportación 75 céntimos de pesetas por kilogramo de capullo de seda, que cesará en 31 de diciembre de 1897.

Art. 2.º El gobierno destinará exclusivamente las cantidades que por este concepto se recauden al fomento de la cría del gusano de seda, por medio de premios y primas á los cosecheros de capullo y á los plantadores de moreras.

El aceite de algodón y de Oliva

Art. 1.º A partir de la publicación de esta ley en todas las Aduanas de la Península y Ultramar se mezclará el 1 1/2 por 100 de alquitrán de madera ó de petróleo á toda partida de aceite de algodón ó de nabina que se importe.

Art. 2.º El Aceite de oliva que se introduzca por las Aduanas españolas será examinado, y si contienen mezcla de aceite de algodón ó otra grasa, se le mezclará el 1 y medio por 100 de alquitrán de madera ó de petróleo, á fin de que quede inutilizado para el consumo alimenticio.

Art. 3.º Los alcaldes y jueces municipales que tuvieren conocimiento de la expedición de aceite de oliva mezclado con algún otro, lo decomisarán, y el juez considerará á los expendedores como infractores del párrafo segundo del art 595 del Código penal.

Art. 4.º El coste de las materias que se empleen para inutilizar el aceite de algodón ó el de oliva falsificado será de cuenta del introductor de la mercancía.

Bibliográficas

Desde que leímos la *Ana Tarevina*, reconocimos el carácter fatalista que sabe desarrollar el fecundo autor ruso, conde León Tolstoy, cuyas novelas llaman hoy la atención en Europa y en América por su originalidad. Su escuela es romántica y naturalista á la vez, con una salsa mística en determinadas ocasiones: su estilo esmerado, claro, fácil y simpático al lector. Los espíritus observadores admiran la misteriosa habilidad con que siembra en el seno de sus grandes concepciones gérmenes y predicciones de una sociedad nueva, muy diversa de la actual, y cuyo advenimiento sueña ó presiente, al parecer, con esperanza pesimismo. El fogoso soñador ruso manifiesta sentir un generoso descontento de lo actual y la aspiración al mayor de los milagros á vivir en el tiempo que no es todavía. Tolstoy es un genio raro, un loco sabio, nihilista y místico, al que favorece para engrandecer su fama la corriente que hoy prevalece en todas partes: el ansia de

renovación. Pero dejemos filosofías y entremos en la continuación de las noticias bibliográficas de sus más distinguidas y aplaudidas novelas.

El Príncipe Nekhli es un libro en el que pinta Tolstoy la vida de un apasionado príncipe que, dejándose llevar de los impulsos de su corazón generoso, empieza por abandonarlo todo para dedicarse á la caridad; y viendo las ingratitudes del mundo se va alejando poco á poco de sus primeras intenciones, para caer en otra pasión, en la del juego, que le absorbe la vida, le arruina, le rebaja de su esfera y acaba por llevarle al suicidio. Sencillo es el argumento de esta novela, ¡pero qué hermosos capítulos casi todos ellos! ¡qué criados aquellos que, viendo al príncipe encenagado en el vicio, abusan de él, le roban y le desprecian! Muchas consideraciones podríamos añadir sobre los muchos puntos de costumbres sociales que bosqueja el autor, pero estas reflexiones nos llevarían muy lejos y nos obligarían á llenar gran número de cuartillas.

En el Cáucaso es un ramillete de novelas militares, que se leen con tanto deleite como los otros libros del fecundo conde. Cuatro son las narraciones que componen el tomo:—Una corta en el bosque.—Una expedición al Cáucaso.—El cirio.—Un encuentro en campaña.—Su lectura es grata, como hemos dicho. Este libro es la historia de una campaña pintada con el encanto que puede hacerlo quien como Tolstoy ha sido militar y combatido mucho. La preocupación de los soldados al ver el primer muerto, el miedo al principio y la obcecación después, están retratados de mano maestra, así como también lo están los diversos tipos de jefes y oficiales, de sargentos y de soldados veteranos.

La Muerte es un libro hecho con tanto timo que, como ha dicho un crítico célebre, parece escrito por un resucitado. Los últimos momentos de la vida de Ivan Ilich Golovine y las prolongadas agonías de los dos tísicos, el yamchchik Feodor y la señora de Schirkinski, serán episodios eternos en la memoria de los lectores. Respecto á *La muerte sobre el campo de batalla*, este capítulo es un extracto de los *Recuerdos de Sebastopol* del mismo autor, así como el de *La muerte del Príncipe Andrei* lo es del libro *La Guerra y la Paz*, también del conde León Tolstoy. Notables son las últimas páginas, en las que se refiere la muerte del Príncipe, que exhala el último suspiro en brazos de la princesa Maria y de Natacha, después de haber bendecido á su tierno hijo; escena verdaderamente conmovedora.

Varias otras obras del fecundo autor ruso podríamos mencionar, pero no queremos hacernos pesados, y en consecuencia terminaremos dando noticia de la famosa novela *La Sonata de Krentzer*, de la que trató en su *Nuevo Teatro Crítico* la señora Pardo Bazán (1891, núm. 5.º) y cuyo concepto copiamos:—«El argumento de *La Sonata de Krentzer* es, aunque dramático, sencillo y vulgar: en un matrimonio acomodado, de buena posición social: después de algunos años de mala armonía, disimulada ante el mundo, cae la mujer en un deslíz que el marido advierte, espía, sorprende y castiga, matando á su infiel y siendo absuelto por los tribunales. Ni más ni menos, y no puede haber conflicto más traído y llevado en dramas y novelas. La originalidad consiste, no en el hecho mismo (aunque narrado de un modo insuperable), sino en el cerebro del héroe, en los extraños móviles internos que le determinan á la tremenda acción de dar muerte á una criatura humana.—Posdnicheff es hijo de un rico hidalgo de la estepa, y ha seguido la carrera de Derecho, pasando su juventud «como los demás cumplidos caballeros, es decir, como un libertino», aunque conceptuándose casi virtuoso, pues ni seducía, ni ofendía á la naturaleza, ni engañaba á sus compañeros de crápula, ni les negaba el estipendio. Al mismo tiempo tenía resuelto casarse, y soñaba una vida conyugal alta y poética. El sueño se realiza á los treinta años; Posdnicheff, «enagado en podredumbre» busca la doncella mas pura y mas casta, y se casa con ella, creyendo amarla con amor del espíritu, cuando en realidad lo que mediaba era cierto paseo en bote, un habilidoso manejo de la futura suegra, un jersey indiscreto que le sentaba muy bien á la chica, y los resultados incendiarios de todo ello. «Fácil era capturarle», dice, «porque me encontraba en las mejores condiciones, bien

mantenido, ocioso, y porque á un hombre de mi clase social le basta cerrar la válvula, unos días de buena conducta, para sentir cierta inquietud que provoca inmediatamente la ilusión amorosa. La mayor parte de nuestros edilios y casamientos, son resultado de la mesa. No trabajamos, y la sobra de comida la desahogamos por la puerta de los sentidos.—Casase, pues, muy ilusionado el héroe, y á los pocos días, durante lo que él llama la antipática y engañosa luna de miel, advierte la horrible equivocación: satisfecha la materia, el espíritu habla claro, viene el hastío, la náusea, surge la primer discusión, y el marido nota en el rostro de su mujer, no sólo tristeza, sino una expresión de odio. Son estas páginas de las más amargas y hondas de la novela, porque son verdaderas, verdaderas hasta el desconsuelo. ¡Cuántos y cuantos matrimonios han ascendido por este calvario! ¡Qué bien estudiados los síntomas del mal, y cuán fáciles de observar á nuestro alrededor! ¡Qué vivos esos novios que durante los días anteriores á la ceremonia no saben que decirse, siendo la conversacion para ellos un trabajo de Sisifo, porque lo que realmente solicitan uno de otro «no se resuelve con palabras!» ¡Qué desgarrador el drama (en apariencia cómico) de aquella luna de miel, brutal en el hombre libertino, dolorosa en la mujer inocente, que, enervada y atónita, siente germinar, en vez de santo cariño, la hostilidad de la esclava contra el vencedor! ¡Qué inmoral en el fondo esa union sancionada y protegida por las leyes, pero maldita desde su origen!—En sentir de Posdnicheff, el único matrimonio «digno del ser humano» es un enlace parecido al de San Valesiano y Santa Cecilia.—Mas radical que San Pablo y que todos los Padres de la Iglesia, el iluminado Tolstoy sostiene, no sólo la mayor profesión del estado de virginidad, sino que es el único humano, y los demás propios de monos ó cerdos. Confieso que, á pesar del respeto que inspira el genio del autor de *La Sonata*, y de lo que me hacen reflexionar y sentir muchos pasajes de su libro, otros me incitan al humorismo. Eso de que á un hombre honrado no le sea lícito derretirse y acaramelarse con su propia mujer sin cometer adulterio y descender al nivel de los marranos y los jónicos, á la verdad, me parece duro.»

Como no nos hemos propuesto escribir un estudio crítico sobre las obras del eminente novelista ruso, y si solo dar una simple noticia de las más notables de sus producciones, damos aquí fin á nuestro trabajo. Con lo transcrito de la Sra. Pardo Bazán, referente á la tan celebrada, quizás demasiado, *Sonata de Krentzer*, podrán los lectores de estas notas formar cabal concepto de su argumento y de su mérito. Nosotros admiramos al artista, leyendo su obra; admiramos, si, el fuego, el ímpetu, la frescura de la inspiración de Tolstoy, pero rechazamos por quiméricas y disolventes sus apostólicas ideas acerca del amor, del matrimonio, de los hijos, de las relaciones entre esposos, de la sociedad y acerca también de otros varios puntos.

Nuestra Correspondencia

Madrid 12 de Julio 1892.

Sr. Director de EL NOTICIERO BALEAR:

Las minorías siguen en sus trece sin cesar un ápice.

Este es el mejor mentís á los que decían que si fué y que si vino, dándose por muy enterados de un asunto en el que estaban in albis.

Hoy han continuado en el Congreso las preguntas y los anuncios de interpelaciones al objeto de impedir que se entre en el orden del día. Y así es en efecto. A la hora en que escribo estas líneas, siete de la tarde, no se ha entrado aún.

El Sr. Silvela está muy disgustado con el Sr. Sagasta.

Y está enfadado el ex-ministro de la Gobernación, porque á las buenas promesas del jefe del partido liberal responden hombres tan importantes de su bando como Vega de Armijo, Canalejas, Gamazo y otros, con una actitud de abierta oposición á todos los proyectos del Gobierno.

Y en efecto, alguno de ellos, como el se-

ñor Gamazo por ejemplo, tiene preparado un discurso de valiosa oposición.

A las amenazas de Cánovas, de tener abiertas las Cortes hasta septiembre, contestan las minorías que á ellos no les importa nada permanecer en Madrid todo el verano.

En una palabra: que tal estado de cosas se va prolongando demasiado, y no falta quien crea que uno de ambos bandos cederá en su actitud antes del 20 del corriente.

Aún cuando se carece de noticias oficiales de los doctores Cortezo y Mendoza, que se hallan en París estudiando los caracteres de la epidemia cólera, se asegura que se trata, en efecto, de cólera morbo asiático.

Puedo asegurar, por el contrario,—pues acabo de leer un telegrama de nuestro cónsul en Bayona—que en esta población no se ha registrado ningún caso.

Por sí ó por no, es lo cierto que se habla de la variación de itinerario del viaje de la Reina, creyendo algunos que vaya á la Granja y después á Gijón ó San Sebastián.

Se asegura que ha vuelto á renacer el disgusto entre los telegrafistas, á causa de la tardanza en resolverse su petición.

Es probable que una comisión de empleados del cuerpo visite mañana al señor Romero Robledo, para recordarle su ofrecimiento de interesarse en el arreglo de sus aspiraciones.

La sesión del Senado ha carecido de interés.

Abierta á las tres y media, bajo la presidencia del general Martínez Campos, los señores baron de Covadonga y conde de Rascón, dirigieron varias preguntas al ministro de la Guerra sobre lo ocurrido en la fábrica de Trubia, de la cual han sido despedidos multitud de obreros, y acerca de si se proveerá el ejército de fusiles Mauser.

Respecto á lo segundo, contestó el general Azcárraga de un modo afirmativo.

A las cuatro y media se levantó la sesión.

Han conferenciado á última hora los señores Cánovas, Silvela y Pidal para ver de conjurar el obstruccionismo de las minorías.

Están verdes.—RODRIGO.

Extranjero

Incendio de una ciudad

Telegrafían de Halifax dando detalles del gran incendio que ha destruido las dos terceras partes de la ciudad de San Juan de Terranova. Según telegrama que copiamos empezó el fuego en una era en donde se estaban trillando unas mieses, creyéndose originado por el descuido de dejar caer sobre aquellas un fósforo encendido, devorando las llamas cuanto les vino al paso hasta apagarse por falta de combustible.

No han escapado del voraz elemento ni un edificio público ni un solo establecimiento comercial. Quemóse también dentro del puerto un buque, escapando los demás que estaban cerca por haberse hecho seguidamente á la mar. El vapor «Bona Vista» pudo abordar el buque incendiado, salvando el casco y la tripulación compuesta de seis hombres.

Las pérdidas materiales causadas por el incendio se evalúan en más de cien millones de pesetas.

Hay que lamentar la muerte de 14 personas mayores y de seis niños; unos perecieron ahogados y carbonizados los demás.

Quedan reducidos á escombros 600 casas y edificios y 15.000 personas sin casa ni hogar.

Poco después estallaron otros dos incendios en el mismo distrito en donde radica la ciudad de San Juan, quemándose otras 20 casas. Asimismo arde en varios puntos la selva cercana á la población, mientras que el pueblo de Oak Cove situado á pocas millas, ha sido reducido á cenizas por otro incendio, que no ha respetado ni una sola casa.

La revolución venezolana

Telegrafían oficialmente de Caracas, que la facción mandada por el general Crespo ha sido dispersada por completo, que los generales Ayala, Leoncio Quintana, Martín Vegas, y Casado, se han entregado al Gobierno pidiendo misericordia y que en breve se reunirá de nuevo el Congreso.

Más de cien chinos muertos

Dice un telegrama de San Francisco de California que en las terribles explosiones ocurridas el sábado en la fábrica de pólvoras de Hilands, quedaron 104 personas re-

ducidas á polvo. Con excepción de tres, las demás víctimas eran operarios chinos.

La primera explosión ocurrió en el departamento de fabricación de nitro glicerina, y fué tan espantosa que causó la voladura de uno de los almacenes de materias explosivas, comunicándose poco después las llamas á otro almacén situado á 200 metros de distancia del primero en el que había en depósito 300 toneladas de pólvora común.

Entre tantas víctimas sólo se han recogido dos cuerpos enteros, pues los demás quedaron convertidos en átomos.

El cólera

Dice un telegrama de San Petersburgo, que el día 7 del corriente falleció del cólera morbo asiático en Kassan, un conductor del tranvía de aquella ciudad, que no ha habido después ningún otro caso y que las autoridades toman las medidas más enérgicas para impedir se propague la epidemia.

En el mismo día 7 hubo en Saratoff cinco nuevas invasiones. De los casos existentes se han restablecido tres; han fallecido once, quedando todavía 40 enfermos.

En Simbirsk no ha habido aún invasión alguna.

En Astrakan había en los hospitales 38 enfermos de la epidemia y 74 en el puerto.

De los 37 atacados que ingresaron el día 6 en los hospitales de Baku, se han salvado, 6 fallecido 18, quedando ahora un total de 179 enfermos. Fuera de los hospitales han ocurrido en aquella ciudad hasta ahora 94 defunciones.

En el Hospital de cólericos de Tiflis fallecieron dos atacados y quedan aún siete.

En las demás poblaciones del Cáucaso no ha habido hasta la fecha más que algunos casos aislados.

Las comisiones especiales enviadas desde San Petersburgo al teatro de la epidemia hacen los mayores esfuerzos para hacer cumplir las disposiciones sanitarias. Lo mismo sucede en la capital, cuyo municipio ha votado la suma de 200.000 rublos para atender á los gastos que ocasione la aplicación de aquellas disposiciones.

Los barcos procedentes de Odessa, la Crimea y del Cáucaso son sometidos á rigurosa observación sanitaria.

Telegrafían de Larnaca que todos los buques procedentes de los puertos de la Siria, situados entre Beyrout y Jalfa quedan sujetos á rigurosa cuarentena.

De Zeheran, que se ha presentado el cólera en Semnan, ciudad situada á 136 millas de aquélla, que en el Korassan Septentrional continúa la epidemia haciendo estragos, y que se ha presentado ésta en Ardekun y en otras plazas en las cercanías de Yezd, en donde, lo mismo que en Euseli, han ocurrido algunas invasiones.

Otra ciudad incendiada

Dice un telegrama de Cristiania que anteanoche estalló un incendio en Flex, ó sea el distrito más rico é importante de la ciudad de Christiansund, quemándose 360 casas y edificios públicos de madera, calculándose el valor de lo incendiado en diez millones de pesetas.

Nada dice el telegrama de que hayan ocurrido desgracias personales.

El Etna en erupción

Telegrafían de Catania que el volcan Etna señaló hallarse en erupción, viéndose salir de su cráter una altísima columna de humo que, arrastrada de cuando en cuando por el viento, envolvía la ciudad en densa nube. En algunos momentos cayeron además pequeños fragmentos de lava y abundantes cenizas, todo ello acompañado de choques y ruidos subterráneos.

El fenómeno duró cosa de una hora, quedando luego la montaña con la quietud de costumbre.

Otro telegrama de Palermo recibido posteriormente, anuncia que el Etna lanzó un torrente de lava que ha dejado devastados los terrenos por donde ha corrido, repitiéndose las sacudidas subterráneas, que han causado esta vez la ruina de algunas casas.

Notas municipales

Comenzó la sesión á las doce y media ocupando la Presidencia el Sr. Ferrer (don Juan, estaban en su puesto escaso número de señores concejales, poco después ocupó la Presidencia el Sr. Aguiló y por último el Sr. Marqués de la Bastida.

Llegaron á ocupar sus sillones concejales los Sres. Ferrer (Juan), Pizá, Palou, Rullan, Miralles, García, Ferrer (José), Aleñar, Miralles, Guasp, Sampol, Villalonga, Terrasa, Bosch, Cuschieri y Binimelis.

Acta

Leyóse el acta. Antes de aprobarse el señor García hizo notar que la proposición aprobada sobre obras, en la anterior sesión, se decía no continuarían estas una vez lle-

gadas á flor de tierra y no podrían de nuevo continuarse sin que previamente lo estudiara el Ayuntamiento. En el acta si el oído no me ha sido infiel no se consigna este extremo.

El Sr. Ferrer. Se continuará. Se aprueba el acta.

DESPACHO ORDINARIO

Fomento

Se da cuenta de un dictamen de la Comisión de Fomento declarando poco práctico é irrealizable el proyecto de ferias y fiestas presentado por D. José Villalba.

Cementerios

Se concede el traspaso de varias sepulturas.

Junta municipal de Sanidad

Se da cuenta de un oficio en el cual aconseja dicha corporación se adopten medidas preventivas para prevenirse en el desgraciado caso de una invasión cólera.

El Sr. Aguiló. En el momento de entrar el Alcalde en el salón y ocupar el sillón presidencial usa de la palabra para dar cuenta de una visita hecha en la tarde de ayer á los terrenos pantanosos del Plá de San Jordi, Senos Moson y Son Suñer, y al muladar, acompañando al Sr. Gobernador de la Provincia y al Alcalde, manifestando que en su concepto no está en el deplorable estado que repetidas veces se ha dicho.

El Alcalde. Ampliando las explicaciones del Sr. Aguiló y de acuerdo con ellas, dice que el desagüe no es tan difícil como en un principio se creyó en lo que á las charcas se refiere, pues se conseguirá con solo reponer las acequias, no así los manantiales, los cuales exigen ya relleno, pero esto lejos de ser gravoso para los operarios es ventajoso, pues se ha demostrado que terrenos rellenados el pasado año han producido ya este año cosecha.

Con respecto al muladar he de confesar que no me produjo el mal efecto que esperaba fundado en las noticias exageradas que se me habían comunicado, debiendo dar mi opinión particularísima en todo aquello que no se oculta á los ojos de un lego en el campo técnico de la higiene.

El trabajo de enterramiento se hace con la posible perfección, el aislamiento es relativo, el servicio es bueno y las malas condiciones son factibles de fácil remedio.

El Sr. Binimelis. Se muestra satisfecho de las gestiones del Alcalde, más no puede menos de mostrar su extrañeza por lo que acaba de oír. Siento—dice—que no esté presente el Sr. Martínez pues de estarlo lo interpelaría para que diera explicaciones. El Sr. Martínez ofreció hacer las obras en unión de los vecinos y yo me opuse por no parecerme correcto se prescindiera en su ejecución del parecer facultativo del Ingeniero Jefe de Obras Públicas de la Provincia.

Ahora por las palabras del Alcalde resulta que ha sucedido lo que entonces preveíamos. Las obras no se han hecho, habiendo llegado la canícula y con ella el peligro de que se desarrollen enfermedades contagiosas. Siento repito no ver en su sitio acostumbrado al Sr. Martínez y me congratulo de que sin lenidades ni complacencias se proceda inmediatamente á sanear esos focos de infección, constante amenaza de la salud pública. Estoy también conforme con lo que del muladar se ha dicho.

El Sr. Aguiló. Manifiesta que lo que ha sido hasta hoy la causa del mal estado del muladar, es la incertidumbre del concesionario amenazado de cesar para ir á la subasta. Asegura que si se le concede prórroga, pondrá en pocos días el edificio en condiciones, remediando el local, construyendo doble número de tinajas. A juicio del señor Aguiló el edificio está bien emplazado apesar de las brisas. Propongo se dé como bueno el local ordenando al concesionario mediante garantía de estabilidad haga las reformas que le indique la Comisión de Beneficencia y Sanidad.

El Sr. Villalonga. Deseo dirigir una pregunta á la Alcaldía. El concesionario tiene autorización para un muladar ó para fabricación de guano?

El Marqués de la Bastida. Para muladar y si traspasa la autorización, no tengo el menor inconveniente de que se forme un expediente en averiguación de los hechos. Yo creía que la dependencia de que se trataba era solo muladar.

El Sr. Villalonga. Explica las condiciones que debe reunir según la higiene pública un muladar; debe ser lugar espacioso rodeado de paredes elevada, cerca de mampostería, debiéndose para los enterramientos profundas zanjas que deben cubrirse con cal y tierra y que bajo ningún concepto se debe fabricar guano.

El Sr. Aguiló. Dice que aun que entiendo poco en fabricación de guanos, cree que si esto consiste en precipitar la descomposición de las sustancias orgánicas, en vez de ser un perjuicio, constituye un beneficio.

El Sr. Villalonga. Dice que su pregunta no tiene mas alcance que saber si está autorizado el concesionario del muladar para

tener fabricación de guanos y recordando que en el fondo está conforme con lo manifestado por el Sr. Aguiló.

Lo cual nos demostró á los que allí estuvimos tomando notas habíamos perdido un tiempo precioso.

El Sr. Villalonga ya en el uso de la palabra dice para satisfacer la curiosidad del Sr. Binimelis, que el arreglo de que habló el Sr. Martínez no se llevó á vías de hecho por la razón de que al citar á una reunión á los propietarios de terrenos donde estaban enclavadas las charcas de Son Mosson, resultaron pobres braceros que carecían de recursos.

El Sr. Binimelis. Siento no poder agradecer al Sr. Villalonga las explicaciones por temor de ofender con ello al señor Martínez.

El Sr. Martínez dijo aquí que él se arreglaría con los propietarios y que si faltara alguna cantidad él la pagaría. Lo dicho pues por el Sr. Villalonga es un duro cargo al Sr. Martínez que yo no quiero repetir. Aquí debieron los Sres. Martínez y Villalonga que le apoyaba haber dado cuenta de su gestión ó de lo contrario quedaria probado que su promesa fué solo un decir, que prueba poca formalidad.

El Sr. Villalonga. Conste que yo á nada me comprometo.

El Sr. Sampol. Creo que esta cuestión podría diferirse hasta que se presente el Sr. Martínez que podrá contestar á los cargos que se le hagan.

Discurso del Sr. García

Desde hace mucho tiempo estamos anualmente y por esta época amenazados por la invasión de una epidemia cólera, y anualmente obligados á adoptar medidas preventivas para evitar el contagio y á arbitrar recursos para atender á las más apremiantes necesidades; afortunadamente hasta ahora la amenaza no ha pasado de serlo y esto nos hace creer casi invulnerables, de aquí que se mire con interés decreciente tan vital asunto y se observe de cada año mayor desidia en la adopción de las medidas salvadoras. Siguiendo por este camino es posible y hasta probable que el terrible mal se presente precisamente el año que más tranquilos y más confiados nos encontremos.

El cólera no es enemigo que presente la lucha frente á frente, aprovecha siempre para herir el preciso momento en que más desprevenida se encuentre la víctima elegida.

Esta verdad por todos reconocida, nos impone el deber de adoptar además de las medidas transitorias imprescindibles en estos casos otras de carácter permanente que sirven de defensa constante contra el temible huésped del Gaujes. Estudiemos unas y otras con la detención que se merecen y dictemos la resolución con la prontitud que las circunstancias requieren.

Analizemos en primer término las medidas indicadas por la Junta municipal de sanidad; las principales estriban en la ejecución de acuerdos ya de antemano adoptados por esta corporación. Es verdaderamente lamentable y hasta bochornoso, que en estas críticas circunstancias, se haya visto obligada otra corporación á recordarnos la necesidad de que se dé pronto y puntual cumplimiento á nuestros acuerdos.

«El Sr. Alcalde interrumpiendo al señor García.»—Se trata de acuerdos ya ejecutados ó en ejecución?»

El Sr. García. Esto es un cargo que podrá hacer su señoría á la Junta municipal de Sanidad, si no lo ha tenido en cuenta, más yo pienso demostrar en el curso de mi peroración, que la mayoría si no todos estos acuerdos no habían sido hasta hoy cumplimentados.

Dice la citada Junta que las aguas que existen encharcadas en el «Prat de San Jordi» son una amenaza constante para la salud pública, no sólo en circunstancias como la presente anormales, sino en todas épocas, pues son origen y causa de las fiebres palúdicas y tifoideas que vienen sufriendo los vecinos de aquella comarca; este mal hubiera tenido fácil remedio existiendo á los propietarios de aquellos terrenos el riguroso cumplimiento de sus deberes, haciéndoles reponer los canales y acequias de desagüe en el estado á que vienen obligados. Sé que el Sr. Alcalde algo ha hecho en este sentido, pero este algo que pudiera haber resultado ventajoso á los intereses comunales ha resultado altamente perjudicial, las órdenes dictadas se ha cumplido á medias, continuando por ende el foco de infección y desprestigiada la autoridad municipal, no es válida ni puede serlo la excusa dada por algunos propietarios, para faltar al cumplimiento de lo prevenido, puesto que en idénticas condiciones han podido los otros cumplirlas.

Lo propio sucede con las charcas de Son Moson, de este asunto se habló en el Ayuntamiento extensamente, y después de larga controversia se aceptó una proposición que por conducto del concejal Sr. Martínez hicieron los propietarios de los terrenos vecinos; ha trascurrido mucho tiempo y las cosas continúan no obstante en el mismo ser y estado que antes, lo cual envuelve grandísima responsabilidad, pues

to que ejecutar las obras necesarias en época tan calurosa como la que actualmente atravesamos, puede ser causa de mayores males que los ocasionados por la misma charca infecciosa.

Esperamos que la visita practicada ayer por el Sr. Alcalde y una comisión de mejores resultados que lo acordado hasta hoy.

Continuando en sus indicaciones la Junta municipal, nos recomienda visitas de inspección á domicilio y estrema vigilancia sobre policía é higiene, con razon sobrada llama su atención sobre estos estremos, pues no tengo memoria de que se hayan visto nunca tan descuidados como en la actualidad.

Hace bastante tiempo se presentó una proposición, que se aceptó por unanimidad, organizando una brigada de barrenderos y reorganizando en mejor forma la de basureros que hoy existe, más el proyecto se ha quedado en proyecto, como tantos otros, pues esta corporación más que Ayuntamiento parece solo un indicador de reformas y proyectos.

Nuestra población por su situación topográfica, es de las que pueden fácilmente salvarse de una epidemia colérica, más si por desgracia nos invadiera, en ninguna encontraría campo mejor abonado para su desarrollo. Estamos sobre un subsuelo podrido, donde se mezclan las aguas sucias con las limpias, por eso un día propuse la canalización á que solo prestó atención el Sr. Santandreu, cuando por un corto espacio estuvo al frente de la Alcaldía. Entonces trabajó mucho y con provecho la comisión especial que en su estudio entiende, no habiéndose vuelto á reunir hasta la fecha.

No es un cargo que dirija al Alcalde es simplemente la salud.

Todas las medidas de que llevo hecho mención, exceptuando la última, dependen solo de una palabra ejecutiva del señor Alcalde, pero dicha con entereza, dicha para que se cumpla, sin contemplaciones de ninguna clase.

Nos indica la Junta municipal la creación de un Hospital para coléricos. Yo propongo se busque un local que sin ser excéntrico reúna buenas condiciones de aislamiento, donde estén dispuestas siempre cien camas.

Respecto á fondos nos habla la Junta de una cuéstación. Estoy con ello conforme, pues el éxito ha coronado siempre las intenciones que en este sentido se han hecho, más yo me atrevo á proponer que las cantidades se pidan á título de ser depositadas en una Sociedad de Crédito y si en un plazo de 5 á 10 años no se ha presentado venturosamente el cólera, se devuelvan á los donantes las cantidades, con sus intereses acumulados.

Las medidas preventivas contra la curación colérica no son solo de la incumbencia del Ayuntamiento, sino el prevenirse de ella, interesa á la provincia por lo cual fuera oportuno gestionar con las autoridades provinciales, más como yo por mi parte tengo escasa fé en las medidas oficiales propongo que el Ayuntamiento tome la iniciativa en la creación de una Sociedad Particular nacida en una reunión magna de los mayores contribuyentes y personas que voluntariamente se inscriban, la cual tenga á su cargo todo cuanto á epidemias concierne.

Esta idea no es original. Tiene su historia en Madrid y historia por cierto gloriosa. Allí como aquí se tomaron muchas precauciones durante gran número de años y el 65 cuando más tranquilos vivían les respondió el terrible enemigo del Ganges. La falta de medios y la sorpresa hizo cundir el pánico; las autoridades y quien sabe lo que hubiera sucedido á no formarse la Sociedad particular de que os hablo, compuesta en su mayor parte de periodistas, los cuales recogieron dinero de manos del poderoso para dárselo al pobre, contrataron medios, establecieron hospitales y ambulancias y reaccionando la opinión salvaron á la población Madrileña de que luchara abandonada con el cólera.

Después de espuestas estas medidas de carácter permanente habló el Sr. García de las de carácter circunstancial. Hizo referencia á las medidas cuarentenarias que calificó de ridículas y perjudiciales en la forma que se han establecido, puesto que se llega de los puntos influidos en medios tiempo embarcado en cualquier puesto del litoral que haciéndolo directamente en buque de vela desde el mediodía de Francia.

Pide el Sr. García se solicite imponga desde mañana observación rigurosa á todas las procedencias.

Habló también el Sr. García de la contrata de médicos y farmacéuticos para caso de curación epidémica y añadió que toda vez que las medidas circunstanciales exigen el contrato con otras perso-

nas, dependiendo exclusivamente del Ayuntamiento las de carácter permanente pide que únicamente sean estas las que se traban y resuelvan en esta venian citándose para las primeras al Ayuntamiento en sesión extraordinaria.

El Sr. Alcalde. Abundando en las ideas del Sr. García, pensaba proponer con poca diferencia lo por él propuesto, en una sesión extraordinaria que para tratar asuntos relacionados con la salud pública pensaba pedir al Ayuntamiento acordara su celebración.

El Sr. García. (Con visible ironía) Me alegro mucho coincida en esta ocasión con la mia la opinión del Sr. Alcalde.

El Sr. Sampol. Recordando lo hecho por el Ayuntamiento en 1890 al verse amenazado como en la ocasión presente por una invasión colérica, pide que se adopten medidas prácticas. Entiendo que lo que conviene es autorizar al Alcalde para que se aviste con el Obispo, Capitán General, Delegado y demás autoridades para pedirles cedan locales y utensilios. Aboga por la creación de brigadas y para que se abra en el Gobierno civil un registro donde puedan inscribirse los médicos que voluntariamente quieran prestar sus humanitarios servicios á los coléricos.

De nuevo se pierde un tiempo precioso en si se debe antes autorizar al Alcalde ó se debe esperar la celebración de la sesión extraordinaria propuesta por el Alcalde.

Por fin triunfa la lógica y se autoriza al Alcalde para que active sus gestiones sin perjuicio de celebrar cuantas sesiones sean necesarias.

Hacen falta medidas

El Sr. Binimelis: Hago mias las palabras del Sr. García y pido se acuerde pase una comision al Gobierno civil para que desde mañana se impongan cuarentenas á todos los buques procedentes del litoral de la Península.

El Sr. Villalonga: Dice que nada se conseguirá pues él lo intentó en la reunión de la Junta Provincial de Sanidad y no es posible con la Ley en la mano porque no se ha declarado oficialmente el cólera en Marsella.

El Sr. Binimelis: Como que no hay colera y está de él atacado hasta monsieur Pasteur. Ya veis que al atacar al ilustre descubridor del *virgula* es que está dispuesto á no respetar nada.

El Sr. Aguiló: Dice que puede modificarse lo propuesto por el Sr. Binimelis diciendo que el Ayuntamiento veria con gusto.

El Sr. Binimelis: Como eso no modifica el fondo. Conforme.

Queda el Sr. Alcalde nombrado para participar al Gobernador el deseo unánime de la corporación.

Ayuntamiento

Se presenta la cuenta general de los gastos ocasionados para obsequiar á los coros Clavé.

Pasa á la comision de Hacienda para que dictamine.

Se presenta la nómina de los gastos ocasionados por el personal encargado de los aforos, no sin antes promover un vivo incidente entre los Sres. García y Pizá, el primero de los cuales preguntó si á diehas cuentas acompañaba el dictamen de la comision; contesta el Alcalde que iban acompañadas de los justificantes y del dictamen de la comision que había sido citada en tres distintas ocasiones y que además le constaba había divergencia de pareceres entre los individuos que forman aquella.

El Presidente de la comision de Gobierno Interior dijo ser exacto lo de las tres convocatorias y no serlo lo de las divergencias, pues mal podía haberlas cuando la comision no se había reunido.

El Sr. García. Precisamente Sr. Pizá lo segundo es lo exacto, en lo único que podía haber alguna duda antes de las palabras de S. S. era en lo primero.

Dos distintos individuos de la comision me han comunicado pareceres completamente distintos y como yo no dije que fuera en el seno de la comision comprenda S. S. dije la verdad, como siempre dentro los límites de lo humano.

El Sr. Pizá. Aquí no pueden traerse conversaciones particulares.

El Sr. Binimelis. Interviene y pasa á la comision.

Aforos

Se aprueba pagar de imprevistos las 1575 pesetas que importa el personal de aforos.

Comisión de policia

Se da cuenta de los acuerdos tomados

por esta comision conocidos ya de nuestros lectores.

Oficios

Se da por entendido el Ayuntamiento de un oficio del Sr. Gobernador en el cual se pide el apoyo del Ayuntamiento para la Exposición de Colon y de otro del subdelegado de medicina que dicha autoridad trasladada.

Una buena obra

Se conceden á José Porcel que tuvo la desgracia de perder á sus dos hijos por haber zozobrado la embarcación pescadora en que con ellos había salido al mar 500 pesetas para amparar en parte su indigencia.

Suscriben esta proposición los concejales, Terrasa, Rullan, Pizá y otros.

Nuevo matadero

Se pide en otra proposición que se nombre una comision especial para estudiar y allegar medios para la construcción de un matadero.

Se nombra una comision compuesta del Alcalde y los Presidentes de las comisiones de Obras, Hacienda, Beneficencia y Sanidad.

El Sr. Villalonga propone y se aprueba se agreguen los proponentes.

Derribo de un baluarte

El Sr. Pizá pide se estudie el derribo del llamado baluarte de Chacon para urbanizar la esplanada que resultará frente á la Lonja construyendo un paseo.

Pasa á la comision de Fomento lo propuesto por el Sr. Pizá.

El Sr. García. La comision de ensanche. ¿Sirve para algo?

El Presidente. He indicado la comision de Fomento, si no le parece bien al Sr. García constará su voto en contra.

El Sr. García. No me importa Sr. Alcalde pase á la comision de Fomento, lejos de mi tener celos, lo digo únicamente corroborando lo que dije sobre este mismo asunto.

Hace un año se constituyó el Ayuntamiento y la comision de ensanche no se ha constituido. Por lo demás pase á cuantas comiciones le plazca á S. S.

Se proroga la sesión por haber terminado las horas de reglamento.

Pleito perdido

El Síndico participa con sentimiento al Ayuntamiento que ha perdido con costas el litigio que sostenía con D. Francisco Bordoy sobre pago de una parcela expropiada. Añade el Sr. Guasp que el plazo de apelación termina.

El Ayuntamiento acuerda no alzarse.

El Sr. García. Protesta de que se pleitee con el dinero del comun y saca á colación el pleito del Sr. Alomar.

Denuncia grave

El Sr. Guasp. Pinta el cuadro triste que ofrece la cárcel en la que dice que el pasado domingo se sirvió á los presos en vez de arroz pan cocido con agua, cuyo condimento se dió á los cerdos, con lo cual se tocan las consecuencias del remate por cantidad inferior de la tarifa mínima y se apruebe se infringen las reglas de policía criando cerdos.

El Alcalde agradece la denuncia y ofrece castigar á los empleados por su punible silencio.

El Sr. Binimelis. Pide que á más del castigo á los empleados se castigue al contratista pagando de su bolsillo lo que ROBÓ á los reclutas.

El Sr. Guasp. Dice que si se declara secreta la sesión entrará en otro orden de cosas.

Humo

El Sr. Binimelis. Dice que nada se ha hecho de la denuncia hecha por él para que el humo de las chimeneas de las alfarerías no moleste á los transeuntes.

El Alcalde. Dice han circulado las oportunas órdenes.

Sesión secreta

Recojo los bártulos en unión de mis compañeros y me retiro por el foro.

Qué ocurre? que pasa? La voz del señor Guasp llega hasta nosotros confusa pero no tanto que no distingamos la palabra Alomar, Bonos, transigir pagando costas para evitar males mayores.

Por lo visto se acuerda pagar al señor Alomar y dejarse de pleitos tal como en tiempo oportuno indicaban los señores García y Binimelis.

No habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión. Eran las 2 y 45 minutos.

Sección Insular

Caridad

Anteayer nos hacíamos eco

de haberse iniciado en Santa Catalina el pensamiento de socorrer á la desgraciada familia del pobre náufrago Porcel.

Ayer la idea había ya tomado cuerpo y unos pocos de entre los iniciadores llenaban de nombres una lista abierta al objeto.

El Ayuntamiento, con noble desprendimiento que le honra, acordó ayer socorrer tanta desventura en 500 pesetas.

En todas partes germinaba la caridad mil veces bendita.

Al llegar ayer á casa de Porcel para enterarnos de su estado, tuvimos el gusto de saber que en aquel momento acababan de visitarle el Sr. Gobernador civil y el Diputado á Córtes Sr. Conde de San Simon, prodigándole toda clase de consuelos y socorriéndole con largueza.

El pobre Porcel con ruda franqueza marinera, agradece conmovido lo que por él hacen las personas caritativas.

Podíamos adelantar nombres de donantes y cantidades entregadas para socorrer á Porcel y su familia; nos abstenemos de hacerlo para seguir el camino que trace la comision que ayer noche quedó constituida en el arrabal de Santa Catalina.

Anteayer un dependiente de consumos tuvo la desgracia de herir con el pincho al conductor de un carro cargado de paja. La Empresa se brindó á pagar la cura al herido, suspendiendo inmediatamente al empleado que la causó.

Ya se ha inaugurado el alumbrado de la Plaza de Coll y dícese que en breve serán ensanchadas las aceras; los gastos que ocasionen dichas obras correrán á cargo de aquellos vecinos.

¿Cuándo destinará el Ayuntamiento otro sitio mas adecuado para la venta de tripas y demás desperdicios de las reses sacrificadas en el Matadero?

En las escuelas de este distrito municipal han empezado las vacaciones, después de celebrados los exámenes semestrales.

Anteayer fué herida de gravedad en la cabeza, una mujer entretenida en coger hierbas en el foso de la muralla contiguo á la Plaza de San Antonio. La herida fué causada por una piedra que se despeñó de lo alto de la muralla.

Tuvo que ser conducida á su domicilio sobre un colchon, tal era el estado de gravedad que ofrecía la herida.

Nuestro paisano D. Miguel Ferrer y Mayol ha sido nombrado en esta capital agente de la Compañía de seguros sobre la vida *La Unión de Londres*.

En la Audiencia de este territorio formarán la Sala de vacaciones los Magistrados D. Luis Herrera, D. Casildo Zavala y D. Sotero Bonifaz, y el Sr. Fiscal D. Juan Bautista Martí y el Abogado Fiscal don Juan Liansó, actuando de Secretario de Sala desde dicho día hasta el 15 de Agosto el Relator D. Juan Alcover, y desde este día al 15 de Septiembre el Secretario D. Jaime Serra.

Dias pasados ocurrió un incendio en el monte público de San Martin en Alcudia, que se extinguió al cabo de unas cuantas horas. Tambien ha habido otro incendio en el predio Sa Campaneta, que fué sofocado con pocas pérdidas.

Se quejan con sobrada razon los vecinos del Molinar de Levante inmediatos al Portichol, por estar completamente abandonada la lim-

pieza de aquel pequeño puerto de refugio para embarcaciones menores.

Como pensamos ocuparnos de este asunto, nos abstenemos por hoy de todo comentario, rogando únicamente a quien corresponda haga desaparecer, antes de que los rigores de la estación se dejen sentir este nuevo foco infeccioso.

Como resultado de la permuta entablada, ha sido destinado al Primer Batallón del Regimiento de Filipinas núm. 52 D. Agustín Teureiro, y a la Caja de Ultramar de Barcelona el de igual clase D. Miguel de la Paz.

El Sr. Paz, acompañando a su distinguida esposa, sale para su nuevo destino el próximo martes.

Restablecido de la dolencia que le aquejaba, desde ayer presta nuevamente servicio el comandante de la guardia nocturna Sr. Canet.

El día 4 de Agosto deben efectuarse los ejercicios para proveer la plaza de Ayudante numerario de la clase de Dibujo de Figura, vacante en la Escuela provincial de Bellas Artes de Palma. Los opositores son: D. Miguel Mestre y Font, don Lorenzo Cerdá y Bisbal y D. Juan Jaume y Mayol.

Han sido entregados al Sr. Juez municipal de Alcudia, dos hombres, uno de los cuales había mordido al otro en una riña.

Hoy de 8 a 12 y de 3 a 5, se procederá a la venta de muebles y libros del extinguido *Ateneo*, para con su producto saldar los créditos que dejó pendientes dicha Sociedad.

En el Molinar y en los Hostalets, se han cometido estos días varias raterías de poca monta, seguramente porque los cacos no encontrarían objetos de valor.

Un joven se apoderó ayer en la calle de la Galera de una docena de alpargatas, que tuvo que abandonar al verse perseguido de cerca por su dueño, para poder salvar el número uno.

Un perro derribó ayer a un hombre en la calle de Lulio, ocasionándole varias contusiones.

Los comentarios a que se presta la anterior noticia, que los haga cada cual a su gusto.

Agradecemos la atención que con nosotros ha tenido la oficialidad del Regimiento de Filipinas, remitiéndonos tres invitaciones para el baile de boleros que tuvo lugar anoche en la Plaza del Carmen.

En las regatas del domingo tomarán parte las embarcaciones *Hipos*, *Portitichol*, *Colon*, *Otelo*, *Juanita*, *Santa Elena*, *Cisne* y *Chispa*.

Dentro de breves días se espera la llegada a este puerto de otro buque de vela con material de artillería con destino a los fuertes de esta plaza.

La subasta que se efectuó anteaer en la Diputación Provincial para la provision de vino del Hospital, Casa de Misericordia é Inclusa, ha sido adjudicada a D. Antonio Pol en representacion de la Bodega *Fogoneu*.

Lo celebramos, porque por sus antecedentes y la pericia de las personas que figuran en la referida Sociedad son la garantía mejor que pudiéramos desear en bien de los enfermos y convalecientes que pueda haber en el Hospital.

Damos así mismo la enhorabuena

al favorecido y esperamos que por este medio adelantará y mejorará su importante produccion.

A las seis y media de esta mañana ha sido admirado a libre plática el vapor *Lulio* procedente de Barcelona, con 46 pasajeros, el correo, 2 caballos y otros efectos.

En la esplanada del Molinar volcó ayer tarde un carrito, lastimándose fuertemente el que lo guiaba.

En *Can Blanch* del término de esta ciudad se cometió ayer un robo consistente en 26 duros en plata, 4 en calderilla, 1 gallina, 1 queso, varios embutidos de cerdo y dos sombreros nuevos.

La Guardia civil está practicando diligencias para dar con los cacos.

Programa de las piezas que tocará mañana domingo la música de Filipinas en el paseo del Borne:

- 1.ª Paso doble «Aleman», Lamochí.
- 2.ª Sinfonía «Poeta aldeano», Suppé.
- 3.ª «Retreta Austriaca», Keléz-Béla.
- 4.ª Lores «Tanda de Walses», B. H. de la Cruz.
- 5.ª Polca «Peral», Betton.

Servicio Telegrafico Particular

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 15, 10 m.

En una escuela de Londres ha ocurrido un incendio pereciendo ocho niños asfixiados.

Se han celebrado en París grandes festejos con motivo de la llegada de las tropas que han formado en la revista de Longchamps.

Noticias de Sallanches dicen que van extraídos 137 cadáveres de los escombros del balneario que se incendió.

Circula el rumor de haber fallecido Mr. Pasteur a consecuencia del cólera.

Mañana terminarán las conferencias entre los comisionados franceses y españoles para la formación del nuevo tratado.

Casas.

DE LA PRENSA ASOCIADA

Madrid 15, 9:40 n.

En el Congreso el Sr. Pedregal interpeló al Gobierno acerca las relaciones comerciales con otros países.

Como este asunto pasará a la orden del día de mañana, los republicanos han acordado impedirlo, presentando el Sr. Ribot una proposición incidental sobre los abonares de Cuba.

Ignórase lo que hará el Gobierno ante la obstrucción de los republicanos.

Madrid 15, 9:15 n.

El Sr. Pidal ha continuado las conferencias a fin de obtener una inteligencia y entraran mañana en la orden del día.

Los fusionistas no se opusieron. Dicese que el arreglo consistía en que entrarán mañana en la orden del día.

El lunes comenzará la discusión sobre las tarifas de ferrocarriles, leyéndose el decreto de suspension de las sesiones.

ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 15	
Crédito Balear	111'
Cambio Mallorca	65'
Ferrocarriles de Mallorca	60'50
Alumbrado por gas	10'
Salinas de Ibiza	190'
Sociedad General Mallorcan	85'50
Pagos municipales	2'
Isleña Marítima	43'
Madrid 14, 3:30 t.	
4 p interior perpetuo	69'
4 p amortizable	78'55

POSITIVAS VENTAJAS EMULSION DE SCOTT

Sobre toda clase de **ACEITE DE BACALAO** y sus similares.

La Facultad Medica de todo el mundo, así las reconoce porque es **AGRADABLE AL PALADAR, DIGERIBLE, ASIMILABLE, NUTRITIVA Y TONICO-RECONSTITUYENTE.**

Posee todas las virtudes del **ACEITE DE BACALAO simple** 6 compuesto

SIN NINGUNA DE SUS DESVENTAJAS,

Siendo un hecho fuera de duda, que la feliz idea de Emulsionar el Aceite de hígado de bacalao con los

HIPOFOSFITOS DE CAL, DE SOSA Y LA GLICERINA

es la formula mas **RACIONAL**, mas **PRACTICA**, y mas **EFICAZ**, de administrar esos importantísimos factores, indispensables a la formación y desarrollo del

SISTEMA MUSCULAR, SANGUINEO, ÓSEO Y NERVIOSO

de todo lo que claramente se desprende que la Emulsion de Scott, es

TRES VECES MAS EFICAZ QUE EL ACEITE DE BACALAO SIMPLE

y por consiguiente el mejor alimento para la mujer que cria así como lo es para el desarrollo físico de la

INFANCIA Y DE LA NIÑEZ.

DE VENTA EN TODAS LAS DROGUERIAS Y FARMACIAS

Cuba	104'
Banco de España	357'50
Arrendataria de Tabacos	
Barcelona 14, 9:50 n	
4 p interior	58'75
4 p exterior	72'72
4 p amortizable	78'50
Cuba (86)	104'35
Cuba (90)	95'85
Colombales	
Nortea	41'90
Francia	
Francos	15'05
Madrid	689
Paris	62'43
Rente francesa	93'29
Londres	

Cultos

MAÑANA DOMINGO

VI despues de Pe. tecostés *Sacrosat*: S. Alejo conf.

Liturgia de cuarenta horas: Concluye en las Teresas a la Virgen del Carmen. A las 7 comunión para los terciarios. A las 10 misa mayor música y sermón por don D. Mateo Garau; tarde a las 7 despues del rosario empezará el septenario, Te-Deum y reserva. Se gana I. P.

Cultos sagrados: En Sta. Eulalia fiesta a la Virgen del Carmen. A las 10 terciaria y misa mayor con exposicion, música y sermón por D. Lius Palmer; anochecer ejercicio del Sto. Escapulario con exposicion y música.

En el Hospital a las 9 y media funeral en sufragio de los cofrades del Carmen difuntos.

En Montesión a las 7 y media comunión para los Católicos, tarde ejercicio.

En la Merced por la tarde Esclavitud Marianas.

En Sta. Fé por la tarde dia de retiro.

En Sta. Cruz anochecer ejercicio a Sta. Gertrudiz.

Orte de Maria: En los Desamparados a su Titular.

Movimiento local

Nacimientos

Dia 11.—Varones 4, hembras 0.

Matrimonios

Uno.

Hospital civil

Dia 11.—Movimiento de enfermos.—Entradas varones 1 hembras 2.—Salidas, varones 0, hembras 0.—Defunciones, varones 0, hembras 0.

Defunciones:

Dia 14

Julien Jaume Bestard, casado, 31 años, Rambla, tífus abdominal.

Antonio Frontera Estelrich, soltero, 24 años, Puigdor-fila, aneurisma.

Pedro Juan Garcia Caubet, 8 meses, Ribera, entero colitis.

Esperanza Palou Durán, 16 meses, Vallori, tabes mesentérica.

Josefa Expósito, 2 meses, Inclusa Provincial, enteritis.

Reses sacrificadas en el Matadero

Dia 14

Lanares, 59.—Vacunas, 9.—Total, 68.

Movimiento de buques

FONDEADOS

Dia 14

De Gandía laed «San Sebastian» patron Miguel Cunill 5 trip. ton. 15 con efectos m. Palma.

DESPACHADOS

Para Mazagan Goleta «San José» (á)

«Pequita» patron Pedro Oliver 7 trip. ton. 83 con lastre m. Palma.

Para Argel Balandra «Rebeldes» patron Jaime Rabasa 6 trip. ton. 48 con efectos m. Palma.

Para Barcelona «Goleta Joven» Luisa» patron Juan Pujol 7 trip. ton. 69 efectos m. Palma.

Boletin meteorológico.

Dia 14

	9 m.	3 t.
Barómetro	63'1	
Barómetro seco	28'2	
Id. húmedo	26'3	
Mínima	21'3	
Deflector	19'1	
Dirección del viento	E.	
Ascenso del baróm. en 24 h.	0'0	
Desc. del baróm. en 24 h.	0'0	

Plaza de Toros de Palma

El domingo 17 de Julio de 1892, gran corrida de novillos.

Se capearán, banderillearán y muertos a estoque 4 novillos andaluces por la siguiente cuadrilla:

ESPADAS.—Luis Villanueva, (Blanquet)—Francisco Aparici, (Fabrilito).

Sobresaiete: Jaime Clar. (Moreno.)

Banderilleros.—Miguel Burguet, (Pajalarga).—Francisco Roig.—German Munar, (Sastre).—Bartolomé Picornell (Sombrero).—Juan Rodriguez, (Pesca).

Puntillero: Francisco Roig, (Pastoret).

La funcion empezará a las 4 y media.

Entrada general de sombra 1 pta.—Id. de sol 2 reales.

Venta

Se vende por los albaceas de Sor Maria Teresa Barceló y Bastard una finca llamada «Moli den Moix», sita en el término de esta ciudad, consistente en casa, aceña y porcion de tierra, de cabida de unas 61 áreas.

En el despacho del notario de esta ciudad D. Miguel Ignacio Font se hallan de manifesto los títulos de propiedad y las condiciones de la venta, y darán además razon en la calle de San Alonso, núm. 24.

Denticina infalible

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonia, brotan fuertes dentaduras, reaparace la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece a los niños y los desencanja. Una caja, 12 reales, que remite por 14 al autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento 2, botica y Plaza de la Villa, 4, por mayor, y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad las plagias.

Viaje de recreo

á las maravillosas

Cuevas del Drach

IDA Y VUELTA EL MISMO DIA

Precios de entrada

De una hasta cinco personas. 7'50 pis.

Por cada persona de aumento. 1'50

El guía de las Cuevas vive calle de Artá, Manacor.

Se arrienda una cuadra

grande y local para carruages, con patio y agua abundante; sita calle del Sol n.º 54, donde informarán.